

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Actualités du 19 au 26 janvier 2024

Actualités macroéconomiques

Le Royaume-Uni suspend ses négociations commerciales avec le Canada

Le Royaume-Uni a annoncé une pause dans les négociations d'un accord de libre-échange avec le Canada, à moins d'un mois du neuvième et normalement dernier cycle de négociations prévu. Actuellement, les échanges commerciaux entre les deux pays sont régis par un accord temporaire signé après la sortie du Royaume-Uni de l'Union européenne, qui maintient la plupart des règles commerciales qui avaient été négociées dans l'AECG/CETA. En réponse à la ministre du Commerce canadien, Mary Ng, qui a attribué cette décision à un « manque de volonté » des Britanniques concernant l'accès de la viande canadienne au marché britannique, le Royaume-Uni a déclaré qu'il n'était pas disposé à modifier sa politique d'interdiction des importations de viandes traitées avec certaines hormones.

La Banque du Canada maintient son taux directeur à 5% et semble écarter pour la première fois de nouvelles hausses de taux

La Banque du Canada a maintenu son taux d'intérêt directeur inchangé pour la quatrième fois consécutive. Plus important, la Banque centrale a adouci son langage, ne faisant pour la première fois plus mention à de potentielles nouvelles hausses de taux. Un changement de ton notable qui, selon les prévisionnistes, ouvre la porte à d'éventuelles réductions de taux au cours du premier semestre de cette année. Dans son rapport de politique monétaire publié le même jour, la Banque

estime que l'économie canadienne est désormais dans une « situation d'offre excédentaire », ce qui devrait contribuer à réduire les pressions inflationnistes. La Banque s'inquiète toutefois de la persistance de l'inflation sous-jacente, notamment sur les loyers (8% en décembre 2023) et les denrées alimentaires (5%), toujours largement au-dessus du seuil d'alerte de la Banque centrale (i.e. 3%).

Selon Statistique Canada, la majorité des Canadiens dépensent plus qu'ils ne gagnent

Une étude de Statistique Canada montre qu'au troisième trimestre 2023, au sein de la population canadienne, les 20 % les plus pauvres détenaient une part négative de la richesse nette de 0,2 %, ce qui signifie que leurs actifs étaient inférieurs à leurs dettes. Parallèlement, les 20 % les plus riches, avec un actif net moyen de 3,3 M CAD (2,1 M€), représentaient 67,4 % de la richesse totale du Canada. Par rapport à 2022, l'épargne nette des ménages à faible revenu a diminué de 9,8 %, alors que celle des ménages à revenu élevé a augmenté de 4,6 %. Les Canadiens les plus pauvres étaient endettés à hauteur de 2,84 CAD (2 €) pour chaque dollar de revenu disponible.

Ottawa annonce un plafond de deux ans pour les visas d'étudiants étrangers

Au premier jour de la retraite du gouvernement fédéral, le 22 janvier à Montréal, le ministre de l'immigration Marc Miller a annoncé l'instauration d'un plafond de

visas étudiant pour 2024 et 2025. En 2024, un maximum de 364 000 visas étudiants seront accordés, soit 35% de moins qu'en 2023. Ce plafond sera révisé fin 2024 pour l'année 2025. Chaque province se verra accorder un quota en fonction de sa population et de son nombre d'universités. Les médias canadiens annoncent que l'Ontario serait la province la plus affectée avec une réduction du nombre de visas prévue de plus 50% par rapport à 2023. Cette décision devrait avoir des conséquences pour les universités canadiennes qui dépendent à hauteur d'un tiers des frais de scolarité des étudiants, notamment étrangers, pour assurer leur financement.

Entreprises

OTPP et Boreal IM s'associent pour acheter 165 000 m² d'entrepôts logistiques

Le fonds de pension canadien OTPP et le fonds d'investissement en immobilier Canadien Boreal IM ont annoncé l'acquisition de 165 000 m² d'immobilier commercial et industriel. Ces actifs immobiliers sont situés à Lyon, Nantes et Lille - des villes clés de la "dorsale" logistique française et du "corridor atlantique". Ces investissements s'inscrivent dans la stratégie d'achat conjoint de OTPP et Boreal IM qui consiste à cibler les zones où l'offre est limitée et où il existe un potentiel d'amélioration des loyers à moyen terme.

Denison Mines et Orano annoncent la reprise prochaine de la production d'uranium à McClean Lake

Les sociétés minières Denison Mines et Orano ont annoncé la reprise prochaine de la production la mine de McClean Lake, riche en uranium, dans le nord de la Saskatchewan, en raison de l'amélioration des perspectives économiques de long terme concernant le nucléaire. La production dans la mine de McClean Lake, dans laquelle Orano est l'opérateur et détient une participation de 77,5 %, a été suspendue en 2008 en réponse à la faiblesse des prix de l'uranium. L'exploitation du gisement devrait reprendre en 2025, avec un objectif d'environ 800 000 livres d'uranium sur l'année.

La Colombie-Britannique lance la première phase de sa stratégie sur les minéraux critiques

La Colombie-Britannique a dévoilé la première phase de sa stratégie des minéraux critiques. Elle vise à faciliter les projets miniers et favoriser la collaboration avec les Premières Nations. La province compte d'ailleurs moderniser sa *Loi sur la propriété minière* pour que les autochtones fassent partie des consultations dès qu'une compagnie souhaitera exploiter des minéraux critiques. Jusqu'à présent, la Colombie-Britannique a identifié 16 minéraux critiques comme le cuivre, le lithium et le cobalt qui sont essentiels dans la construction de technologies numériques et de technologies propres.

La Banque des infrastructures et BMO s'associent pour accélérer la rénovation des bâtiments au Canada

La Banque des infrastructures du Canada (BIC) et BMO ont annoncé un nouveau partenariat public-privé, en vue d'accélérer la rénovation des habitations et des locaux commerciaux au Canada. En vertu de cet accord, la BIC accordera des prêts à faible taux d'intérêt aux clients de la BMO - pour lesquels la BIC a alloué 100 M CAD (70 M €) au total - pour des projets de rénovation de bâtiments. Le bâtiment est aujourd'hui responsable de 13% des émissions de CO₂ au Canada.

Départ de la responsable de l'immobilier de la CDPQ dans le cadre d'une consolidation de ses activités

Nathalie Palladitcheff, cheffe de la direction d'Ivanhoé Cambridge, quittera l'investisseur et promoteur immobilier en avril, après que son propriétaire majoritaire, la CDPQ, a annoncé un plan de restructuration visant à ramener ses filiales immobilières (Ivanhoé et Otéra) à l'interne et à réduire les coûts. Son remplacement est prévu pour avril, sans que l'on connaisse pour le moment le nom de son successeur. CDPQ rachètera également les parts dans Otéra et Ivanhoé, aujourd'hui détenues par des investisseurs minoritaires, pour en devenir l'unique actionnaire. Desjardins détient des participations minoritaires dans Ivanhoé et Otéra, tandis que la Northern Trust et le fonds de pension de la police de Montréal, l'ABRPPVM, détiennent chacun des actions dans Ivanhoé.

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Croissance du PIB pour novembre 2023 et prévision de croissance du PIB pour décembre 2023	31-janvier
Emission d'obligations du gouvernement fédéral sur 30 ans	1-février
Purchasing Manager Index (PMI) de S&P pour le mois de janvier 2024	1-février

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Indice du prix des nouvelles habitations pour le mois de décembre 2023	-0,9% d'une année à l'autre ; indice inchangé d'un mois à l'autre, en ligne avec les prévisions
Décision de politique monétaire de la Banque du Canada avec publication du rapport trimestriel de politique monétaire	Taux inchangé à 5%
Evolution du salaire hebdomadaire pour le mois de novembre 2023	+4,1% d'une année à l'autre contre +3,9% le mois précédent
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 10 ans	Emission à 3,5%
Solde budgétaire du gouvernement fédéral pour le mois de novembre 2023	-4 Md CAD contre -7 Md le mois précédent

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)